

八桂報史文存

張鴻慰 著

廣仁報

廣西公報

華新

廣西

躍進

軍

國

南

報

日

光

曙

拍

南

大

江

石

江

日

報

廣西新報

廣西官報

工

報

報

廣西民族出版社

中国新闻史研究向纵深发展的标志

（代序）

军政派系办报，是中国现代新闻史上值得重视的一个现象。袁世凯垮台以后，北洋系统的奉、皖、直等系军阀都曾大量地办过报。20世纪20年代北京的《东方时报》、《晨报》、天津的《大公报》（王郅隆控制时期），即是其中的翘楚。除几大军阀派系外，一些中小军阀如张宗昌、孙传芳、刘湘等，也都经营过自己的报纸。在旧中国的新闻史上，这类隶属于某个军政派系的报纸，始终占有相当的比重。研究旧中国的新闻史，必须研究这一部分报纸的历史，否则难以窥其全豹。

国民党改组以后，党内的蒋桂冯阎各派也都纷纷投资于报纸，力图多掌握一些舆论工具，为自己鼓吹。四派当中，蒋派以中央为标榜，以国库资挹注，创办和控制的报纸最多。其次，就要轮到桂系了。桂系有新旧之分。以陆荣廷、沈鸿英为代表的，称旧桂系；以李宗仁、黄绍竑、白崇禧为代表的国民党内的桂系，则被称为新桂系。后者自1924年从旧桂系中析出起，至1949年在解放战争中被消灭止，一直是国民党内有很大实力的军事政治派系。这个派系在掌握军队，争夺地盘，问鼎中枢的同时，十分重视抓舆论工具。在当时，主要是抓报纸。先是在自己的家门口办报，继而在

本派系直接控制的省份地区办报，进而发展到南京、香港和海外办报。其中，以抗日战争时期在广西境内的那一段办报活动，最为辉煌。战时的广西省会桂林一度成为国民党统治地区的西南文化中心。

新桂系的报纸，一般情况下是为国民党反动政治，特别是本派系的政治经济利益作宣传的。但也有不少反蒋和揭露国民党统治集团的评论和报道，对国民党中央的某些政令和举措，并不完全苟同。抗日战争爆发后，民族矛盾上升为主要矛盾，新桂系所办报纸在宣传抗日，呼吁救亡，鼓吹团结御侮，反对磨擦倒退等方面，还是作了大量的有益的工作的。这当然还和这一时期的新桂系报纸吸收了一大批像俞颂华、金仲华、刘思慕那样的进步报人参加办报活动有关。收集新桂系报业的有关资料，研究新桂系的办报活动，深入地解剖几个典型，实事求是地评价其功过，不仅对广西新闻事业史的研究说来，是必要的，对整个中国新闻事业史的研究，也是十分必要的。

本书所汇集的40余篇文章，就是有关新桂系报业的回忆和研究成果。参加撰稿的有不少是曾经在新桂系报纸工作过的老报人，其中有不少是海内外知名的新闻工作者。他们的文章，保存了不少有关新桂系报纸的第一手材料，具有重要的史料价值和学术价值。

围绕某一个军政派系的报纸进行综合研究的新闻史专著，过去还不曾有过。本书是这方面的第一部。这是中国新闻史的研究工作开拓向纵深发展的一个标志。张鸿慰等同志，为此作了大量的工作。他们的劳绩，是值得感谢的。

方汉奇

1993年6月15日于北京

前 言

写作此书，实非始料所及。

42年前，我还是个刚考进复旦大学新闻系的青年学生。在4年的寒窗生活中，虽曾在曹亨闻教授的讲坛下孜孜研习中外新闻事业史，并阅读戈公振著《中国报学史》等书籍，毕竟是只当作一门课程来学。1956年毕业，到广西日报社当编辑、记者（文革中教了几年书，1979年才重操旧业），都是忙着办报。不料1987年起调到广西新闻史志编辑室工作，一干就将近7年。1991年因公赴京，拜访了中国新闻史学会会长、中国人民大学新闻学院博士生导师方汉奇教授，从此成了他麾下的一名会员。

7年前我受命参加编写《广西日报》报史和大事记以及《广西通志·新闻志》，其间报史和大事记半途停下，新闻志迄今未能写出一个字，连拟出的第6稿篇目（即《广西报业志》篇目）也还只是个“初稿”。又不料我自己竟突发奇想，先编出这本广西新闻史志的小册子，把我近7年内在《广西新闻史料》和其他书刊上先后发表过的文字汇编在一起，姑名之为《八桂报史文存》。虽然浅薄芜杂，也许它对今后编修新闻史志的同行会有点用处。

我搞新闻史志工作，成就甚微。主要是断断续续出版了

21辑（另有2辑未出版）《广西新闻史料》，为编修史志积累了一些资料。再就是利用为《当代中国新闻事业》一书提供资料之便，与广西广播电视厅史志编辑室合出过一本《当代广西新闻事业》的书。编写刊物和书的时候，曾得到许多新闻界老前辈和同行的帮助和鼓励。1991年起，我又得到众多国内和区内知名老报人的鼎助，编成《新桂系报业》一书，1993年6月交由广西政协文史资料委员会文史资料编辑部出版，惜因经费困难，至今尚未付梓。本集中的某些篇就是我为《新桂系报业》编写的文字。感谢方汉奇教授为该书写了序言，本集权且将该书序言作为代序。

在为编写报史和新闻志搜集、整理资料的过程中，在办刊和编书的过程中，我研究现有新闻史料，翻阅旧报纸，寻访老报人，更多的则是通过写信向外地老前辈请教、约稿。又利用出差机会，向外报同行学习编修史志的经验，并开展学术交流活动。广西新闻史志的研究工作起步并不太晚，但比起许多兄弟省市，进展却落后一大截。我衷心希望能通过出版这个小册子，来引起有关领导机关和广西各地新闻机构负责人的关注，引起曾在广西新闻界工作过的同仁的兴趣，共同为广西新闻（报业）志的早日编成问世添砖加瓦。

作 者

1994年5月

目 录

中国新闻史研究向纵深发展的标志（代序）

.....方汉奇（1）

前言.....（1）

· 报业综述 ·（1）

广西报业概述.....（1）

广西新闻机构概况和各类报纸的特点.....（14）

论新桂系报业的兴衰.....（29）

李宗仁与报纸宣传.....（33）

新桂系的通讯社及在湖北安徽办的报刊.....（39）

新桂系报业大事记（1925—1949）.....（46）

当代各类报纸及其特色.....（87）

《广西日报》简志.....（100）

当代广西新闻刊物一览.....（110）

· 故纸寻踪 ·（111）

《新华日报》桂林分馆斗争始末.....（111）

桂林《扫荡报》札记·····	(136)
中央通讯社桂林分社史料拾零·····	(146)
香港《珠江日报》和《新生晚报》·····	(152)
五战区《阵中日报》副刊《台儿庄》·····	(169)
《桂西日报》鳞爪·····	(172)
浮夸风的一纸剪影——《跃进报》号外·····	(177)

· 报人春秋 ····· (184)

康有为与《广仁报》·····	(184)
徐铸成与桂林《大公报》·····	(189)
欧阳予倩与《广西日报》昭平版·····	(200)
廖沫沙何家英往事·····	(205)
江平秋等淮南办报点滴·····	(207)
史乃展廖经天关心报史工作·····	(210)
姚天纵与《广西报人》·····	(213)
黄凤梧夙夜辛劳献华年·····	(223)
广西日报社优良传统举例·····	(229)
广西日报社妇女之最·····	(236)

· 史志拾穗 ····· (238)

谈广西新闻史志的编写·····	(238)
谈《广西报业志》篇目和资料工作·····	(250)
《广西通志·报业志》篇目(初稿)·····	(254)
史志书刊述评·····	(261)

· 采编忆旧 ·	(270)
忆《 商事杂谈 》专栏.....	(270)
我在报上成了被告.....	(276)
我编国际时事专栏.....	(281)
· 编史絮语 ·	(291)
《 广西新闻史料 》卷首语及编后记.....	(291)
《 新桂系报业 》一书编后记.....	(320)

广西报业概述

建国前报业兴衰起伏

广西新闻事业的历史已近百年。最早出版的近代报纸是1897年（清光绪二十三年）4月康有为在桂林创办的宣传维新变法的《广仁报》，作为维新派的政治学术团体“圣学会”的机关报。由于广西地处粤西，维新派的政治活动在广西开展较早，所以广西近代报纸的出现在国内也较早。仅据现有资料，除港澳地区外，较之粤（1827）、沪（1850）、闽（1858）、鄂（1866）、京（1872）、津（1880—1881）、苏（1896）、陕（1896）等省、市为晚，却比湘（1897.4.22）、浙（1897.8）、川（1897.10）、黑（1901）、豫（1904）、吉（1907）、黔（1907）、宁（1926）、青（1929）等省为早。

其后，清末民初，在梧州、桂林、南宁先后出现过20多家官办、民办或政党办的报纸，有1907年广西巡抚部院署机关报《广西官报》，有1910年和1911年在桂林出版的同盟会广西支部机关报《南报》、《南风报》，也有1898年由梧州商绅集股合办的民办《梧报》。早期的报纸是16开

木刻线装本，到本世纪初改为对开白报纸铅印的现代报纸。1908年，康有为的门生也以合股经营有限公司的形式创办梧州君主立宪派报纸《广西新报》。

辛亥革命以后，到新桂系上台，广西报纸约有20多种。1912年，同盟会会员雷沛鸿在南宁创办《西江日报》，后于1913年因雷出国留学而停办。1912年，还有共和党梧州地方组织创办的《良知报》，在“五·四”运动中被学校纠察队捣毁而停办。1913年，同盟会会员易熙吾主编桂林《民报》，因鼓吹民主、反对帝制被袁世凯政府查封。1916年，同盟会会员周仲武、梁六度于南宁创办《岭表报》（后改名《岭表日报》），至1927年“四·一二”事件中被国民党右派查封。

国民党桂系（即新桂系）统治广西期间（1925—1949年），广西报业有了较大发展。官办、商办、民办报纸较前增加，共约30多种，多数集中在经济、文化较发达的几个城市。国民党广西省党务整理委员会和广西省党部先后主办了机关报《民国日报》（梧州、南宁、桂林、柳州、玉林、百色、龙州7个版）、《广西日报》（桂林、宜山、百色、昭平、柳州、南宁等版）两个报系。1945年，《广西日报》在桂林设总社，南宁、柳州各设分社。在30年代，新桂系党政军系统先后还办过《桂林日报》、《梧州日报》、《龙州日报》等地方机关报。

中国共产党在两次国内革命战争中的广西报业史上有着巨大功绩。第一次国内革命战争时期，中共地方组织负责人龙启炎、陈勉恕1925年8月分别主办过《梧州民国日报》和《南宁民国日报》，当时是作为国共合作的宣传工具，国民

党地方组织的机关报。新桂系对待共产党人和共产党报纸曾多次采取驱逐、逮捕、屠杀和没收报纸、查封报社的反动措施。1927年“四·一二”事件后，新桂系积极参与蒋介石清党运动，先后逮捕杀害一批国民党左派和共产党员，包括报社负责人、编辑和记者。第二次国内革命战争时期，1929年冬，红七军和中共左江特委分别于左右江创办机关报《右江日报》和《左江红旗》，成为建立苏维埃革命根据地的舆论工具，是我国最早的在发动起义时即创办的军队报纸。

抗日战争时期，上海、武汉、长沙、广州、香港等地一些报社和许多新闻工作者陆续转移到广西，促使广西的新闻事业有了迅速的发展。当时作为文化城的桂林，报业空前兴盛，成为除陪都重庆之外的西南各省的新闻中心城市。除当时广西省政府机关报《广西日报》外，1938年12月还出版中共南方局机关报《新华日报》（重庆）的桂林航空版和国民党政府军事委员会机关报《扫荡报》桂林版。原为上海文化界救亡协会机关报的《救亡日报》，亦由广州迁桂于1939年1月复刊。原在长沙、邵阳出版的民营报纸《力报》，部分人员迁来于1940年3月创办桂林《力报》。《大公报》香港版的部分人员也于1941年3月创办《大公报》桂林版。此外，桂林还先后出版过《小春秋》（1940年9月创刊，下同）、《自由报》晚刊（1940年8月）、《民众通俗报》（1940年1月）、《大公报晚报》（1942年4月）、《辛报》（1943年3月）、《生活导报》（1943年7月）、《剧声报》（1943年7月）等报纸。《新华日报》航空版和《救亡日报》等进步报纸，对宣传团结抗日产生了重大影响，但由于国民党政府的扼杀，先后停刊。当时各报的副刊都各有特色，如《救

亡日报·文化岗位》、《力报·新垦地》、《大公报·文艺》、《广西日报·南方》、《扫荡报·瞭望哨》等，发表了大批进步作者的文艺作品，均颇受读者欢迎。柳州也出版过《阵中日报》柳州版和《大刚报》。

新桂系当局机关报《广西日报》由于战局变化曾迁离桂林，1944年10月出版了宜山版，随即停刊。1944年11月，由一些中共党员和民主人士创办了昭平版。随政府迁往百色的部分报人1945年7月出版百色版。各个专署和一些县的党政机关也曾出版过报纸，如《浔州日报》、《八步日报》、《百色日报》、《苍梧日报》、《钦州日报》和冠以县名的《××民众简报》。一些中共地下组织在极其艰苦的条件下也出版报纸，如陆川县出版了石印的《动员日报》和油印的《十月》。原由国民党中央于广州创办的《中山日报》，1938年11月迁梧州出版，1943年改称广西《中央日报》，后于1944年11月迁至百色，1945年8月迁至南宁复刊。

广西学生军在1938年至1941年间，在桂南各地陆续创办了87种报刊，一批汉、壮族新闻工作者由此成长。其中较有影响的《曙光报》，以及新桂系党政机关出版的《柳州日报》和南宁《桂南日报》，都曾实际掌握在中共地下党员手中。

抗战胜利后，新桂系当局积极支持蒋介石政权打内战，同时扼杀进步舆论，报业趋于萧条，全省解放前夕只有报纸约50家，其中官办报纸仅23家，桂林只剩下6家（即《广西日报》、《中央日报》广西版、《小春秋日报》、《桂林晚报》、《西南报晚刊》、《建国晚报》）。反动官方报纸在风雨飘摇之中走向衰亡，先后逃迁、停刊或被接收。而由中

共地下组织和游击队领导的油印报纸则纷纷出版，达10多种，如《人民报》、《右江报》、《新民主报》、《解放战讯》等，宣传解放战争的捷报，起了激励人民、打击敌人的作用。

建国后报业飞跃发展

新中国成立以来，广西报业有了飞跃的发展。但由于广西是解放较晚的省份之一，所以创办建国后的新闻事业也落后于其他省份。1949年9月，中共广西省委在武汉成立时即着手筹组省委机关报《广西日报》的办报班子，随军南下。报社领导干部史乃展、刘毅生、廖经天、钟纪民等，都是从北方调来，具有多年的老区新闻工作经验。同时调来一批经过《新湖南报》和华东新闻学院培训的青年干部。11月22日解放桂林后，吸收了一批由地下党推荐的青年干部，并接收新桂系《广西日报》社，留用了部分人员。《广西日报》首任社长史乃展于12月，同时组建新华社广西分社并兼任首任社长。1950年1月初，广西省委迁到南宁，《广西日报》于1月22日随迁南宁出版，部分人员留在桂林出版中共桂北区党委机关报《桂北日报》。新华社广西分社亦随迁至南宁。从1949年底到1956年止，随着经济建设的发展，全省各个市委、地委都创办了机关报，省妇联和团省委还分别创办《广西妇女报》、《广西青年报》、《广西少年报》，柳州铁路局党委创办了广西第一家企业报《广西铁路工人报》（现名《柳州铁道》）。《大跃进》时期，各县为了配合政治运动的宣传，一哄而起办起铅印或油印的县报，其后在调整国民

经济时全部停办。1963年，中南地区各省（区）先后创办省（区）委机关报农村版，广西停办大部分市、地委机关报，集中力量创办《广西日报农村版》。“文革”期间，《广西日报》在一段时期内只刊登新华社电讯，《农村版》停刊，仅存的几家市、地委机关报1970年前后也均停刊。大批老新闻工作者被下放、改行，大大削弱了新闻队伍。十一届三中全会以来，广西的新闻事业空前兴旺。除《南宁晚报》等各个市、地委机关报和部分县（县级市）报先后创刊或复刊外，还相继创办或复刊了一些专业报、企业报。至1994年底止，广西共有公开发行的各类报纸67家，总发行份量为5.053亿份，报纸从业人员2783人。

45年来的宣传报道

新中国的广西报业，在宣传报道方面有过不少经验教训。建国初期，广西剿匪任务较重。1950年春到1951年底，《广西日报》和《桂北日报》（1951年4月底因桂北区党委撤销而停刊）的剿匪报道较为突出，记者携带电台设备深入前线，及时发回重大稿件配合对敌斗争，推动了剿匪工作的开展。《广西日报》在继承和发扬老区党报开展全党办报和群众办报的经验方面，取得了不少成绩；如广泛建立通讯员网和组织读报组，根据中央精神在报纸上正确开展批评与自我批评，使报纸办得有声有色。1952年1月17日，《人民日报》发表了当时《广西日报》社长廖经天的文章，该文联系《人民日报》1951年10月11日对《广西日报》等20家报纸在处理毛泽东和斯大林关于“九·三”抗日战争胜利纪念日

互致贺电在发稿时序上的错误所作的公开批评，作出了检讨，这在建国后的新闻史上尚属首次。但是也有个别报纸出现过偏差，如宜山地委机关报《宜山农民报》在报纸上出现批评地委个别委员的错误的情况。中共中央宣传部于1953年3月为此给广西省委宣传部复示，明确指出党委会的机关报编辑部无权以报纸与党委会对立，不得批评同级党委。这一复示成了此后全国党报必须遵行的原则。1956年，《广西日报》学习和推广《人民日报》改版经验，克服教条主义和党八股的缺点，报纸的内容和形式均有改进。1957年，《广西日报》以大量篇幅宣传报道“反右派”斗争，报社内的一批在过去宣传工作中敢于作实事求是报道的编辑、记者也被错划为“右派分子”，十一届三中全会后都获得改正。

1958年1月12日，毛泽东主席在南宁会议期间写信给广西省委负责同志，对办好《广西日报》作了重要指示，它是建国后毛泽东新闻思想的重大发展，对全国各级党报同样具有指导意义。他在信中强调指出：“省报问题是一个极重要问题，值得认真研究”；“精心写作社论是一项极重要任务”；“第一书记挂帅，动手修改一些最重要的社论，是必要的”；“一张省报，对于全省工作，全体人民，有极大的组织、鼓舞、激励、批判、推动的作用”，要求把《广西日报》同“各省报纸比较又比较”，“找出一条道路”。广西省委（后改为区党委）和《广西日报》编辑部经过一年的努力，在版面、新闻、社论、理论、文艺等方面有了较大改进，曾在1959年的《新闻战线》刊物上发表了一组经验文章。但是，由于“大跃进”时期全国出现浮夸风，《广西日报》等报纸先后发表过不少“假、大、空”的宣传报道，鼓

吹“人有多大胆，地有多少产”的唯心主义论调。其中1959年9、10月间连续有环江县一亩多中稻田亩产13万斤的“卫星”，忻城县19小时产煤67万吨的“卫星”和鹿寨县日产20万吨铁的“卫星”等假报道，在全国造成极坏的影响，《人民日报》曾为此于10月间连续发表《祝广西大捷》、《再祝广西大捷》两篇社论。1960年1—2月，在纠正浮夸报道的基础上，《广西日报》对柳州电厂、柳州钢铁厂等重点建设项目的建设作了突出报道。60年代初，《广西日报》总结了过去的经验教训，并学习《北京晚报》等的经验，从改进副刊入手，提出了“七性”（思想性、艺术性、学术性、知识性、趣味性、多样性、群众性）办报方针，使宣传报道和副刊版面大有起色，较好地体现了广西的民族特点和地方特点。仅副刊就开辟了近百个栏目，如《红雨集》、《园边杂话》、《言路》、《广西历史百题》、《桂岭风云》等。经济宣传和理论宣传注意反对形而上学，提倡从实际出发，实事求是。随后也抓了一批工农业先进人物的典型，有助于改进当时社会风气。1963年1月1日创办的《广西日报农村版》，给广大农民提供了健康的精神食粮。

但是1962年以后，由于党中央强调抓意识形态领域的阶级斗争，广西各个报纸上“左”倾错误又有了发展，以至“文革”期间达到了一个新的高度，充满了违反无产阶级新闻原则的“假、大、空”的宣传报道，“七性”方针被批判为“修正主义新闻路线”，被诬为“三反分子”的《广西日报》总编辑钟林1968年11月21日被迫害致死（已平反）。1968年《广西日报》在7、8月间的一个半月内，为配合“七·三”布告发表一系列社论和22个专版，以“雷霆万

钩，疾风暴雨”之势，鼓吹“群众专政”，“刮十二级台风”，加剧了广西的动乱，后果很坏。1975年7—9月，在全区“大打批修批资总体战”和“学大寨”运动中，大批“野马副业”，助长了农村“大割资本主义尾巴”的歪风，流毒甚广。而在某些方面，《广西日报》在区党委的领导下对“四人帮”的作法进行了一些抵制，如在“评法批儒”时没有把矛头指向“当代的第一大儒”，在评《水浒》的宣传中没有鼓动抓“小宋江”，在“限制资产阶级法权”的宣传中没有鼓动层层抓“走资派”。1978年5月11日《光明日报》发表特约评论员文章《实践是检验真理的唯一标准》，《广西日报》由于当时的区党委对新形势跟得较慢，迟迟未予反应，直到8月9日才补行刊登，成为全国最后转载的省（区）报。区党委后来对此作了自我批评。1978年12月11日，《广西日报》除了更换采用由华国锋题写的套红报名外，又在一版头条标题下围框放大套红刊登了这个报名题字，成了我国新闻史上绝无仅有的奇特版面处理现象，受到区内外新闻界的指责。1979年，对越自卫反击作战的报道较为突出。

1980年，《广西日报》在报纸上正确地开展批评，发挥舆论监督作用，效果显著。其中5月27日发表的《暴徒凌辱女青年，共产党员见危不救》，是一篇影响较大的报道，除《人民日报》转载外，全国妇联发出了通知，向共产党员、灵山县陆屋公社妇联主任刘朝娟同志学习。1983年，广西处理“文革”遗留问题的宣传，促进了安定团结。1985年，广西非法出版的黄色文艺小报泛滥，流毒全国。经过认真整顿清理，恢复了正常秩序。1991年以来，《广西日报》突出宣传